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Verbale sintetico della 21^ riunione GdL “Efficienza Energetica” 

Milano - Roma, 28 settembre 2018 

Il giorno 28 del mese di settembre dell’anno 2018, presso la Sede di Milano dell’Autorità 
per Energia Reti e Ambiente (di seguito: ARERA o Autorità) in collegamento video con gli 
Uffici di Roma, si è svolta la ventunesima riunione del Gruppo di Lavoro (di seguito: GdL 
o Gruppo) “Efficienza Energetica” dell’Osservatorio permanente della regolazione 
energetica, idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. approvazione verbale sintetico della riunione precedente; 
2. seminario sul tema della banda ultra larga per l’efficienza energetica;  
3. efficienza energetica, commenti su nuovi obiettivi europei;  
4. efficienza energetica negli edifici;  
5. varie ed eventuali. 

 
Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: il dott. Bernardo Pizzetti, in qualità di Segretario dell’OssReg, e 
la dott.ssa Anna Maria Falanga; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: il prof. Livio De Santoli di 
COORDINAMENTO FREE (coordinatore del Gruppo di Lavoro), il dott. Luciano 
Baratto di ANIGAS, l’ing. Mariangela Merrone di ASSISTAL, il dott. Leonardo 
Santi di ASSOESCO, la dott.ssa Valentina De Luca di ASSOGAS, la dott.ssa 
Alessandra Bottari di FEDERESCO, la dott.ssa Anna Danzi di FINCO, l’ing. Isabella 
Bianchini di IGAS, l’ing. Marco Pigni di ITALIASOLARE, la dott.ssa Marialuisa Villa 
di ALTROCONSUMO, l’avv. Edoardo Riccio di ANACI, il dott. Marco Vignola di 
Unione Nazionale Consumatori (UNC), il dott. Alessandro Ligotti di UDICON, la 
dott.ssa Laura Evangelista di FEDERDISTRIBUZIONE, la d.ssa Rita Sofi di Rete 
Imprese Italia, l’ing. Stefano D’Ambrosio di FIRE.  

 
La riunione ha inizio alle ore 10:35. Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 
verbalizzazione. 

Il Coordinatore, prof. De Santoli, apre i lavori con l’esame del primo punto iscritto 
all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente del 6 luglio 2018, 
preventivamente inviato a tutti i componenti del Gruppo. Il verbale è approvato 
all’unanimità. 
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Il Coordinatore, quindi, introduce la discussione sul secondo punto all’ordine del giorno 
concernente il seminario “Banda ultra larga per l’efficienza energetica” e riepiloga le 
vicende che hanno condotto all’ideazione dello stesso.  Illustra il programma, in parte 
definito nelle precedenti riunioni e, con riguardo agli interventi previsti, chiede ai 
componenti conferma della disponibilità, nonché dei temi delle rispettive relazioni. 

Esaurito l’aspetto dell’articolazione degli spazi di intervento, si passa all’individuazione 
della data e del luogo di svolgimento del seminario. Il Coordinatore ricorda che si era già 
detto dell’opportunità che si svolgesse in ottobre. Il Gruppo stabilisce che possa aver 
luogo nel pomeriggio del 29 ottobre.  

Riguardo alla sede, il prof. De Santoli informa della disponibilità degli spazi presso la 
Facoltà di Ingegneria dell’Università La Sapienza di Roma e invita i componenti a voler 
esprimere le loro eventuali preferenze, rimettendo al Gruppo la scelta.  
Il Gruppo decide che il seminario si svolga presso l’Ateneo romano. 

Il Coordinatore passa all’esame congiunto dei punti 3) e 4) dell’o.d.g., sottolineandone 
l’importanza alla luce dell’accordo raggiunto da Parlamento europeo, Commissione e 
Consiglio Ue in merito all’obiettivo che vuole che, entro il 2030, il 32% dell'energia 
consumata in Europa provenga da fonti rinnovabili. 

Il prof. De Santoli informa che, in occasione dell’evento di Ecomondo (8 novembre 
2018), il Coordinamento Free presenterà delle proposte per l’implementazione del 
piano nazionale energia. L’elaborazione del piano non è stata ancora avviata e le 
indicazioni degli stakeholder potrebbero, in questa fase, essere bene accette negli 
ambienti governativi, proprio in ragione della portata sfidante dell’obiettivo. Pertanto - 
continua il prof. De Santoli - entro la fine dell’anno, anche il Gruppo di lavoro potrebbe 
far emergere contributi sul tema e ricorda che potrebbero essere completati e 
sviluppati, oltre che opportunamente veicolati, i documenti già a suo tempo elaborati, 
come quelli di FIRE, di ANACI, di Unione Nazionale Consumatori e quello in tema di titoli 
di efficienza energetica. 

Il Coordinatore invita i componenti ad esprimere le loro opinioni e valutazioni in merito 
alla proposta di lavoro. 

Il dott. Santi (ASSOESCO) sottolinea che i nuovi obiettivi richiedono una riflessione e 
appare opportuno riprendere il lavoro già svolto in materia di titoli di efficienza 
energetica, soprattutto in considerazione del DM 10 maggio 2018 (pubblicato in G.U. il 
10 luglio 2018) che, se da una parte ha salvato il meccanismo, stabilizzando la parte 
finanziaria, dall’altra lo ha reso non più utile a promuovere l’efficienza energetica. Il 

lavoro del Gruppo, quindi, potrebbe anche spingersi ad ipotizzare meccanismi alternativi 
a quelli attuali, in via di esaurimento. 

Il dott. Baratto (ANIGAS) concorda con l’intervento di ASSOESCO e, in particolare, sulla 
necessità di revisione del documento.  
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Il dott. Vignola (UNIONE NAZIONALE CONSUMATORI), andando aldilà di profili di merito, 
segnala l’importanza del coinvolgimento dei soggetti politici e della necessità di 
tempestività dell’iniziativa. 

La dott.ssa Danzi (FINCO) osserva che il documento che si andrebbe ad elaborare 
sarebbe di portata ben più ampia e complessiva ed esprime perplessità sulla fattibilità 
in considerazione della brevità del tempo a disposizione. 

Il prof. De Santoli si offre di provvedere a strutturare un nuovo documento sulla base di 
quelli già elaborati e tenendo altresì conto delle ulteriori note che i componenti 
potrebbero far pervenire e nelle quali potrebbero essere individuate soluzioni 
innovative per la promozione e l’incentivazione dell’efficienza energetica, in previsione 
della legge di stabilità nella quale, come molti temono, potrebbero rinvenirsi risorse più 
scarse. 

L’ing. Pigni (ITALIASOLARE) conferma che vi è preoccupazione perché a fronte 
dell’indirizzo conservativo che vorrebbe dare continuità alle esperienze precedenti, sia 
pure con l’impegno di risorse minori, vi è quello che valuta di destinare le medesime alla 
copertura di altri interventi. 

La dott.ssa Danzi (FINCO) e il dott. Santi (ASSOESCO), avvalorando quanto espresso da 
Italiasolare, sottolineano che vi è notizia dell’introduzione nel disegno di legge di 
massimali di spesa complessivi e di massimali di spesa per unità e che comunque le 
risorse destinate alla promozione dell’efficienza energetica saranno riviste al ribasso. 

In conclusione, il prof. De Santoli, in ragione delle preoccupazioni palesate e/o 
confermate dal tavolo, sollecita nuovamente l’invio tempestivo di note e documenti, 
raccomandando di osservare un taglio operativo che privilegi l’individuazione di 
strumenti di promozione e di incentivazione dell’efficienza. 

Esauriti gli argomenti in discussione, la riunione termina alle ore 12.25. 

 

 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 

 


